

aux négociations aboutissant à l'établissement d'une convention ou de protocoles sur les changements climatiques, et contribuer à prévenir ou à atténuer ces changements et s'y adapter. On devrait également favoriser l'adoption de mesures nationales unilatérales. La convention devrait enfin prévoir des transferts de technologie entre des pays en développement, et ces transferts devraient être conçus conformément aux capacités d'absorption et d'adoption de l'État qui en bénéficie.

Vue vers l'avenir

Au-delà de ces conférences sur l'atmosphère, l'importance de l'environnement dans les discussions économiques internationales est également démontrée par la position privilégiée qu'il occupe au deuxième comité de l'Assemblée générale des Nations Unies ou à l'OCDE.

L'environnement devient un des facteurs les plus importants au titre du développement à long terme. Des problèmes écologiques qui, non seulement, nuisent à la santé, mais limitent aussi l'activité économique, surgissent dans toutes les parties de la biosphère : modifications climatiques, mouvements transfrontaliers de déchets toxiques, désertification, déboisement (surtout dans les régions tropicales), pollution des eaux et de l'atmosphère. Il est de plus en plus admis que l'essor économique sera éphémère et illusoire s'il se traduit par la destruction ou le gaspillage des ressources et des écosystèmes sur lesquels il repose.

Les membres de la Commission mondiale sur l'environnement et le développement — la Commission Brundtland — ont mis en évidence l'interdépendance de l'économie et de l'environnement, qui conduit à la notion de *développement durable*. Or, la réalisation d'un environnement sûr repose sur la compréhension de cette interdépendance et il convient de viser l'équilibre entre les mesures de conservation et les mesures d'expansion économique.

Il est donc important de s'appliquer à vaincre les obstacles qui empêchent encore l'intégration des questions d'environnement à la prise de décisions quotidiennes dans tous les domaines. ■

Dossier spécial	
Protection de l'atmosphère	2
« Les changements atmosphériques constituent le plus grave des problèmes environnementaux auxquels le monde ait à faire face. »	
Éditorial	
Sommet francophone — Dakar — mai 1989	4
« Ainsi la francophonie internationale se dote d'un instrument privilégié de dialogue politique »	
Suivi sur la Francophonie	5
Personnalités	5
Politique et relations internationales	
Sécurité du globe	6
Paris — Conférence — Armes chimiques	6
Montréal — Aviation internationale (OACI) — Sabotage	6
Vienne — CSCE — Sécurité et coopération	
Apartheid — réunion des MAE à Harare	10
Namibie — Participation du Canada au GANUPT	9
Associations parlementaires	9
La plus vieille mosquée d'Amérique du Nord	9
Affaires parlementaires	10
Rôle du premier ministre du Canada	10
Économie — Finances — Commerce	
Le GATT à Montréal	11
Perspectives économiques — Davos	12
« Débat contradictoire... mais optimisme pour l'avenir... »	
Les « pétroliers » africains aux HEC de Montréal	13
Aéronautique — pilotage	14
Firme canadienne — Publications Transcontinental	14
Tendances économiques au Canada	14
Sciences et technologie	
Le laser utilisé dans le traitement des maladies du cœur	15
Album-photo	16 et 17
Développement	
Les droits de la personne	18
« Les abus résultent souvent du non-respect des normes internationales existantes. »	
Polytechnique de Montréal — aéronautique	19
Profil d'une ONG canadienne — CUSO	19
Ouverture sur le Pacifique	21
Gestion en aéronautique civile	21
ÉNAP — formation des cadres	23
ACRES International en Afrique	22
Relations universitaires	
Université Laval en Afrique — UNR — Rwanda	24
Art et culture	
CNA — Présence africaine	26
Film	
L'année des géants de l'art	
Le livre canadien	30
Sport	
Jeux de la Francophonie au Maroc	31
CONFESJES	5
Supplément : — Écrivains canadiens par Naim Kattan	
« La littérature canadienne... est née d'un rapport spécifique avec l'espace nord-américain. »	
Page couverture	
Formation en aéronautique	
Stagiaires rwandais au Centre québécois de formation aéronautique de Chicoutimi.	
Stagiaires en formation à l'Institut international de formation en gestion aéronautique civile à Montréal.	
Relations Canada-Rwanda (couverture arrière)	

